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中國國際進口博覽會
料15萬採購商參與

中方不願打不先打不怕打
商務部回應中美貿易戰問題

香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會

報道）隨着美國總統特朗普大力

推行貿易保護主義，中美經貿關

係成為全球關注焦點。對此，中

國商務部部長鍾山昨日在十三屆

全國人大一次會議新聞中心舉行

的記者會上表示，貿易戰沒有贏

家，只會給中美兩國和世界經濟

帶來災難。中國不希望打貿易

戰，也不會主動發起貿易戰，但

是中國有能力應對任何挑戰，堅

決捍衛國家和人民的利益。

鍾山表示，習近平主席指出，經貿關
係是中美關係的「壓艙石」和「推

進器」。兩國建交已經快40年，雙邊貿
易規模增長了232倍，雙向投資累計已超
過2,300億美元，充分說明兩國經濟互補
性很強，合作潛力很大。

美對華貿易逆差被高估
「不過，中美經貿合作中也存在些問

題。」鍾山說，比如貿易平衡問題，一份
由中美兩國政府及相關專家組成的中美統
計工作組測算顯示，中美貿易差額被美國
高估20%左右，主要是結構性的不平衡，
中國在貨物貿易上有順差，美國在服務貿
易上有順差。而且中美貿易不平衡還與美
方高技術對華出口管制有關。美國研究機
構報告顯示，如果美國對華出口管制放
寬，對華貿易逆差可減少35%左右。
鍾山還否認中美全面經濟對話中斷。他
指出，中共中央政治局委員、中央財辦主
任劉鶴近日出訪美國，與美方就中美貿易
問題進行了坦誠的、具有建設性的討論。
中美雙方還會繼續對話。
此外，針對今年政府工作報告提出的外
貿發展目標，鍾山表示，有信心完成。今
年商務部將重點推進「一帶一路」的貿易
暢通，形成更加廣泛的貿易夥伴網絡；支
持中西部地區承接外向型產業轉移；培育
一批國際競爭力強的龍頭企業和跨國公
司，支持中小企業開拓國際市場；推動高
技術、高品質、高附加值產品和裝備製造
產品出口，打造「中國品牌」、「中國品
質」的外貿良好形象等工作。

2050年前建成經貿強國
鍾山預計，中國將在2020年前，進一

步鞏固經貿大國地位；2035年前，基本
建成經貿強國；2050年前，全面建成經
貿強國。
中國商務部副部長王受文則在同一場合
介紹中國對外簽署自貿協定的情況。他指
出，自貿協定為中國開展國際貿易、投資
合作提供了一個廣闊的空間，也為對外貿
易投資關係的發展發揮了重要的推動作
用。截至目前，中國已經和24個國家或
地區簽署了16個自由貿易協定，輻射
「一帶一路」，面向全球。

香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會報
道）中國商務部部長鍾山昨日在全國
兩會記者會上表示，即將於今年11月
在中國上海舉辦的首屆中國國際進口
博覽會，各項籌備工作正緊張有序進
行，招商工作進展順利，報名踴躍。
無論國家形象展還是企業商業展的報
名情況都超出預期，預計屆時將有15
萬名國際國內採購商到位。

鍾山透露，首屆中國國際進口博覽
會包括國家形象展和企業商業展兩部
分。國家形象展主要是展示參展國經
濟發展和對外合作情況，只展示不成
交，計劃邀請60個國家，到現在為止
報名的已經大大超出原計劃；企業商
業展主要展示商品和服務，是可以成
交的，已經有120多個國家和地區的
企業報名，預訂的展位面積比原計劃

要超出20%，說明全球各國企業對進
口博覽會的期待。

將為參展商提供便利
鍾山強調，國際金融危機之後，經

濟全球化出現波折，多邊貿易體制受
到挑戰，保護主義抬頭。在這樣的大
背景下，中國舉辦國際進口博覽會是
主動向世界開放市場的重大舉措，是
支持經濟全球化和貿易自由化的實際
行動，體現了新時代中國對外開放的
決心、信心，也體現了中國自信、中
國擔當。中方將為各國和參展企業提
供支持和便利，還會對最不發達國家
免除參展費用。
據了解，去年中國國家主席習近

平在「一帶一路」國際合作論壇上
宣佈，中國將從2018年起舉辦中國
國際進口博覽會。該博覽會每年舉
辦一次，首屆定於今年11月 5日至
10日在上海的國家會展中心舉辦。
博覽會期間，還將舉辦中國虹橋國
際貿易論壇，主要探討國際貿易發
展趨勢，為構建開放型世界經濟建
言獻策。

在全國兩會的會場及代
表團駐地，礦泉水樽上多
了一個小標籤，在這個綠

色標籤上，印有中英文的「給水樽做記號，並
請喝完」，喝不完的鼓勵帶走。
在這款標籤上，用筆可以輕鬆寫下名字。沒

有筆也沒關係，用指甲輕輕一劃也可以寫文
字。這樣一來，代表委員即使無法馬上將水喝
完，也可以寫下名字帶走，避免浪費。

不少網友為這個做法點讚。不少網友說，其
實有一些礦泉水品牌已經有過類似嘗試。只是
因為種種問題沒有被推廣普及。網友紛紛建
議，希望以後所有飲料和礦泉水出廠時都帶
上這樣的標籤！不僅衛生、環保，還能自由
創作。 ■鳳凰網

*(

兩會水樽貼標籤
既環保又免浪費

香港文匯報訊（記者馬琳兩會報道）針對
部分日本人對「一帶一路」透明度的質疑，中
國商務部部長鍾山昨日在記者會上表示，中國
的「一帶一路」倡議是開放包容的，也是透明
的。他透露，近期將會與日本經產大臣世耕弘
成和日中投資促進機構會長豐田章一郎會面。
中國歡迎日本參加「一帶一路」合作，希望與
日本一道在「一帶一路」框架下合作。
鍾山表示，中國提出「一帶一路」倡議後，
已經得到140多個國家和地區的積極響應和參
與。如今，「一帶一路」貿易規模不斷擴大。
2017年，中國與「一帶一路」相關國家進出
口總額1.1萬億美元，增長了14.8%，高於全
國外貿總體增速3.4個百分點。同時，相關國
家和地區貿易便利化水平不斷提高。
在投資與項目合作方面，鍾山介紹，截至目

前，中國對「一帶一路」相關國家累計直接投
資超過了600億美元，涉及農業、製造業、基
礎設施等諸多領域。一批鐵路、公路、港口等
基礎設施相繼建成，一批能源、資源合作項目
順利推進，一批製造業項目竣工投產。此外，
中國在「一帶一路」相關國家已經建設了75
個境外經貿合作區，累計投資270多億美元。

香港文匯報訊（記者馬琳兩會報道）鍾山
昨日在記者會上表示，初步估算，現在中國
居民一年境外購物大約在2,000億美元（約
15,673 億港元），購物清單中既有高檔商
品，也有日用消費品，這反映中國優質商品
供應不足，而且價格偏高。下一步中國將大
幅度放寬市場准入，下調汽車、部分日用消
費品進口關稅，擴大電信、醫療、教育、養
老等服務業開放，豐富國內市場供應，降低
消費成本。
鍾山說，中國的消費規模已位居全球第二

位，連續4年成為中國經濟增長的第一拉動
力。但中國的消費市場還存在短板，尤其服務
消費是明顯弱項，家政、養老、教育、醫療都
存在供應不足的現象。
「下一步，我們要根據社會主要矛盾變化，
創新流通、擴大消費、增加有效供給。」鍾山
表示，重點包括搭建平台、促進消費，擴大開
放、促進消費。如在城市改造提升一批高品位
步行街，提高消費品質；優化便利店、菜市場
等社區商業網點佈局，打造15分鐘便民生活
服務圈等措施。

國民境外購物
年花逾1.5萬億

「帶路」合作
歡迎日參與

■兩會水樽這款環保標籤可用筆寫名，亦可用
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香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會報
道）鍾山昨日在全國兩會記者會上表
示，根據世行報告，中國的營商便利
化程度在過去五年當中上升了18位。
去年中國共吸引外資1,363億美元，
居世界第二位，再創歷史新高，顯
示出中國仍然是外商投資的熱土。
對外投資方面，中國將以「一帶一
路」建設為重點，繼續控制非理性
投資。

將以「帶路」為重點 打造合作平台
鍾山強調，中國開放的大門不會關

閉，只會越開越大。下一步將全面實
行准入前國民待遇加負面清單管理制
度，同時加快外資基礎性法律立法進
程；擴大市場准入，履行金融對外開
放承諾，全面開放一般製造業，擴大
電信、醫療、教育、養老、新能源
汽車等領域；構築開放平台，賦予
自由貿易試驗區更大改革自主權，
並探索建設自由貿易港；完善投資
環境等。
對外投資方面，鍾山表示，去年中

國對外直接投資1,246億美元，位居世

界前列。對外投資出現下降的主要原
因是非理性對外投資得到有效遏制。
通過「降虛火」、「擠水分」，使得
企業對外投資更加穩健、更趨理性。
「下一步，對外投資將以『一帶一

路』建設為重點，打造合作平台、深

化產能合作、壯大投資主體、規範經
營行為。同時，加強對外投資真實性
合規性審查，繼續控制非理性投
資，要求中國對外投資企業遵守東
道國的法律法規，履行社會責
任。」鍾山指出。

去年吸外資創新高 居全球第二位
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